



AUX CHEMINOTS CONTRACTUELS & STATUTAIRES

Montreuil, le 10 février 2026

CONDITIONS DE TRAVAIL

L'HUMAIN POUR SEUL HORIZON COMMUN !

La situation tragique que traverse la famille cheminote depuis de trop nombreuses semaines doit obliger la direction du GPU SNCF à prendre des mesures d'urgence pour garantir la santé et la sécurité des cheminot·e·s.

L'humain doit devenir le centre des préoccupations de l'entreprise !

Derrière les nombreux plans de communication et les déclarations de façade de la Direction, la réalité vécue au quotidien par les cheminot·e·s est sans équivoque : conditions de travail précaires, stress, charge mentale accrue, perte de sens au travail, burn-out... Partout dans les établissements, les sièges, les directions centrales, dans les équipes, les ateliers et les chantiers, **les cheminot·e·s**, y compris **les encadrant·e·s**, quel que soit leur poste ou leur métier, subissent ces maltraitances.

L'inadéquation charge-ressources, la dérégulation du temps de travail, les parcours de formation inadaptés, la mise en place des flex offices et open spaces ou encore un télétravail débridé sont autant de causes de mal-être que les cheminot·e·s éprouvent jusque dans leur chair. **La souffrance est désormais profondément ancrée dans le quotidien des cheminotes et cheminots, qui œuvrent chaque jour au sein du GPU SNCF.**

Les chiffres sont sans appel et traduisent l'urgence absolue d'une réaction. L'accidentologie des cheminot·e·s s'aggrave : + 30 % d'accidents de travail au premier semestre 2025 comparé au premier semestre 2024 ; + 13,8 % de cheminot·e·s reconnus en maladie professionnelle en 2025. **Derrière ces statistiques se trouvent des femmes et des hommes qui se lèvent chaque jour pour simplement pouvoir vivre et travailler dignement, en toute sécurité.**

LA DIRECTION EST PLEINEMENT RESPONSABLE DU MAL-ÊTRE DES CHEMINOT·E·S.

L'ouverture à la concurrence, les filialisations et les réorganisations tant locales que nationales, telles que la création du GIE Optim'services, Destination 2030, Résonances ou encore la liquidation de Fret SNCF, pèsent lourdement sur la **qualité de vie et de travail des cheminot·e·s de l'ensemble du GPU**.

La forfaitisation du temps de travail, la reconnaissance de la pénibilité à géométrie variable, le culte du présentisme combiné à un management par objectifs, agressif, toxique, et un environnement de travail qu'il l'est tout autant, principalement axé sur les gains de productivité, **créent chez les cheminot·e·s, notamment lctam, une véritable anxiété quant à leur avenir individuel et collectif, exacerbent les tensions et nourrissent une crise sans précédent dans l'entreprise.**



La direction du GPU SNCF dispose pourtant de tous les leviers nécessaires pour améliorer concrètement et immédiatement les conditions de travail de l'ensemble des cheminot·e·s, à commencer par l'attribution de moyens supplémentaires en termes d'effectifs et la mise en œuvre d'une politique ambitieuse de formation professionnelle. Or, les orientations mises en œuvre par l'entreprise démontrent sans ambiguïté l'absence totale de volonté politique de s'engager dans cette direction.

Par la désorganisation de la production à tous les niveaux, l'explosion de la charge et du temps de travail aggravée par les manques de personnel, l'isolement des cheminot·e·s et la casse des repères collectifs, la Direction crée les conditions de la situation actuelle.

La CGT et son UFCM revendiquent :

- **que la Direction mette tout en œuvre pour accompagner les familles et les collègues des cheminots ayant perdu la vie ;**
- **l'arrêt des réorganisations locales et nationales ainsi qu'un moratoire sur l'ouverture à la concurrence dans l'ensemble des entreprises du GPU SNCF ainsi que dans l'ensemble des filiales fret et voyageurs ;**
- **l'ouverture de négociations immédiates sur le niveau des embauches, sur la formation professionnelle initiale et continue, les conditions de travail et les conditions sanitaires des cheminots ainsi que sur la sécurité ferroviaire, ceci afin de prendre des mesures d'urgence et stopper les drames.**

**CHEMINOTS ET CHEMINOTES, PLUS QUE JAMAIS,
IL EST NÉCESSAIRE DE NOUS RASSEMBLER ET DE DÉBATTRE DANS
LES SYNDICATS CGT DE SITE
POUR ÉLEVER LE RAPPORT DE FORCES
ET TRACER COLLECTIVEMENT LE CHEMIN
VERS UN HORIZON À VISAGE HUMAIN !**

